

議会運営委員会協議結果

日時：令和3年11月15日（月）

開会：午前10時00分

閉会：午前11時03分

場所：委員会室

1. 第8回半田市議会臨時会について（別紙資料1、別紙資料2）

（1）会期について（別紙資料1）

11月25日（木） 1日間

【小野田靖局長】別紙資料1をお願いします。会期は11月25日（木）の1日間になります。9時30分に開会し、議案上程、質疑、委員会付託の後、委員会審査になります。委員会審査が終了しましたら議会運営委員会を開催し、本会議再開後は委員長報告、質疑、討論、採決を行う日程案としてあります。これよろしいかご協議をお願いします。

【竹内功治委員長】会期日程は局長の説明のとおり11月25日（木）の1日、午前9時30分開始でよろしいでしょうか。

了承

（2）付議事件及び委員会付託について（別紙資料2）

【小野田靖局長】別紙資料2をお願いします。付議事件は別紙資料のとおり条例の一部改正等4件ですが、人勧の関係の3議案については、国会の審議状況等によって、上程されない可能性もありますので、ご承知おきください。委員会付託は総務委員会でもよろしいか、ご協議をお願いします。

【竹内功治委員長】局長の説明のとおり付議事件は4件、付託する委員会は総務委員会でもよろしいでしょうか。

【嶋崎昌弘委員】人勧関係の3議案が臨時会に上程されない場合は、12月議会になるのか。

【小野田靖局長】今後の国会審議によりますが、翌年の6月支給時に減額されることが予想されます。

【竹内功治委員長】それでは、付議事件及び委員会付託について、局長の説明のとおりでもよろしいでしょうか。

了承

（3）討論の通告締切りについて

11月25日（木）委員会審査終了10分後

【小野田靖局長】討論の通告締切りは、11月25日（木）委員会審査終了10分後としてよろしいか、ご協議をお願いします。

【竹内功治委員長】局長の説明のとおり委員会審査終了10分後までとしてよろしいでしょうか。
了承

(4) 議会運営委員会の開催について

11月25日(木)委員会審査終了15分後

【小野田靖局長】議会運営委員会の開催は、委員会審査終了15分後からを予定していますのでお願いします。

【竹内功治委員長】局長の説明のとおり委員会審査終了15分後としてよろしいでしょうか。
了承

2. 陳情の取扱いについて(別紙資料3)

【竹内功治委員長】別紙資料3をお願いします。陳情の取扱いについては、先回(10月12日)ご協議いただきました内容について、先例集にまとめましたので、ご確認をお願いします。資料左側の11-19では、議会運営委員会は審査しませんので、「所管の常任委員会に送付し、審査する。陳情項目が複数の常任委員会に及ぶものについては、分割して送付する。所管の不明なものについては、議会運営委員会で送付先を決定する。」に変更します。また、11-20では、「意見書の提出を求める陳情で、常任委員会で審査し全会一致で採択となった場合は、当該常任委員会の正副委員長が提出者、委員が賛成者となり意見書案を作成、議長に提出する。賛成多数で採択となった場合は、賛成委員により意見書案を作成し議長に提出する。」に変更します。次に、11-21では、趣旨説明の時間について、「陳情者は、1件につき3分以内で陳情の趣旨説明を行うことができる。」とします。これで、よろしいでしょうか。
了承

【竹内功治委員長】それでは、別紙資料3のとおり先例集に追加いたします。

【小野田靖局長】これに関連して、陳情の意見陳述がある場合については、これまで議運では1週間前でしたが、常任では、請願と同様の日程になりますので、ご承知おきください。

3. 会議規則改正に伴う環境整備について(別紙資料4)

【竹内功治委員長】別紙資料4をお願いします。会議規則改正に伴う環境整備については、先回(10月12日)案をお示し、本日もご協議いただくこととしておりましたので、ご意見ををお願いします。

【坂井美穂委員】前議長の時から話し合いを進め、具体的に案を固めたものであるため、このとおりでよいです。

【嶋崎昌弘委員】女性議員と議長で作成してきたものなので、賛同します。

【伊藤正興委員】内容的にもこれまで慎重審議してきたことなので、速やかに実施していけるよう皆さんと進めていきたい。

【中川健一委員】これが理想かという、もう少し改善した方がよいところもあるが、以前に比べれば改善が進んだので、この内容については賛成です。目的については、市民にもやる理由が分かるように記載した方がよいと思います。

【石川英之委員】概ね賛成ですが、項番 7 の 2 点目は、議会公務優先は当然のことであるため、あえて記載しなくともよいのではないか。

【小出義一委員】これまで協議いただいてきたものなので、賛成です。

【竹内功治委員長】それでは、会議規則改正に伴う環境整備の目的のところは、「併せて、配慮が必要な傍聴者へのルールを整え、市民の誰もが参加しやすく、議会への親しみ、関心を高める。」に変更します。また、項番 7 の 2 点目は、変更しないこととします。これですよろしくお願いします。

4. 議会運営委員会の閉会中調査事項について（別紙資料 5）

【竹内功治委員長】別紙資料 5 をお願いします。議会運営委員会の今年度テーマである「議員定数等の適正」についてですが、前回（10月12日）案をお示しし、本日まで協議いただくこととしていたものです。議員定数については、平成 23 年自治法改正により、人口段階別の法的な制限は廃止されておりますので、議員定数の適正については、ある意味、正解があって、ないようなテーマであると思います。ポイントは、議員定数の適正とは、法的な制限がないなかで、何をもちて判断するのかということだと思います。また、協議を進める上では、議員定数等の等の定義も明確にしたいと思います。いずれにしても、時間的な限りもある中で、効率よく、協議を進めていきたいと思いますので、議員定数等の適正について、何をもちて、どこまで、協議を進めていくのかなど、ご意見をお願いします。

【中川健一委員】削減しなくてはならない事由が現状あるのか。選挙が行われる際の候補者は人数的な問題があるのか。議員を減らすと、委員会審査など 1 人あたりの議員負担が増えるが問題ないか。減らすなら 10 人程度とすることもありだと思う。

【伊藤正興委員】前回など過去の状況や全国的な選挙の状況、いろんなことも踏まえ、検討しないといけないと思う。

【嶋崎昌弘委員】定数を考えると削減がみえてくる。現実には、知多半島では、半田市が一番少ない、まわりもみながら考えていけないといけない。これが正しいという数値は難しいと思う。

【坂井美穂委員】市民目線で考えると、大多数の方が、議員は少ない方が経費の面でよいと考える方が多いと思う。議員目線で考えると、全住民を代表していくに相応

しい数は一定程度必要です。機能としても、議会の監視機能、住民の意思をどれだけ反映していけるかなどあるため、住民が考える適正の数と本来の適正な定数をどう考えるか。また、適正な定数とした場合に、議員としての機能が果たせるのかなど、いろいろな面で考えていく必要があると思います。

【小出義一委員】会派内では削減するという意見は出ていないし、大きな問題だとは捉えていない。立候補者が定数プラス1であったことは、今後危ういという思いがあり、もっと市民が関心を持ってもらえるような議会運営や広報活動が大事だと思う。

【石川英之委員】基本的に議員の役割は、当局から提案されたものをしっかりと審議すること。委員会においては、昨年1人いなくても、文教厚生委員会6名でしっかりと審査できていたということは、各委員会1人減らしても滞りなくできると思う。何が適正かは分からないが、他と比べるものではなく、市議会として、減らしてもやれるなら、減らせばいいし、それでは困るということであれば、増やすことも考えればよいと思います。

【竹内功治委員長】何をもって、定数を考えていくか、ご意見をお願いします。

【中川健一委員】適正の定義を示して欲しい。

【伊藤正興委員】過去の半田市の定数削減の状況が分かるものがあれば示して欲しい。

【石川英之委員】絶対的な適正人数はないと思う。市議会として、考えること。

【渡邊昭司議長】市民から陳情や請願が出てこない、定数の議論はしてこなかったが、結論が出にくいテーマだと思っている。

【竹内功治委員長】それでは、本日のご意見を踏まえ、他の自治体の参考例などを提示したいと思います。次々回（11月30日）開催の議運で、協議しますので、よろしくお願いします。

5. その他

(1) 議会運営委員会の開催について

11月25日（木）委員会審査終了15分後 委員会室

11月30日（火）午前10時00分 委員会室

12月15日（水）午前10時00分 委員会室

【小野田靖局長】11月25日は臨時会、11月30日と12月15日は定例会の関係の議運になりますので、お願いします。

(2) 全員協議会の開催について

11月30日（火）午後1時30分 全員協議会室

12月15日（水）午後1時30分 全員協議会室

【小野田靖局長】11月30日は定例会の議案関係、12月15日は懸案事項等にな

ります。なお、案件がない場合は開催されませんので、よろしくお願いします。

(3) 政務活動費の運用指針（電子書籍の利用）について（別紙資料6）

【竹内功治委員長】別紙資料6をお願いします。政務活動費の運用指針（時事通信社のweb行財政情報サービス「iJAMP」の利用）については、9月29日には内容の概略、10月12日には近隣市等の状況を説明させていただきましたが、本日まで協議いただくこととしておりましたので、ご意見ををお願いします。

【石川英之委員】iJAMPがいいのか、他のウェブサービスがいいのかは別として、政務活動費でこれが必要となれば、来年度からタブレットが全議員に配付されるので、議会費として、持つべきだと思います。また、書籍も含めて誰しも見れるということでやってきているので、個人的に見られるだけのものは、会派として承認できない。

【小出義一委員】石川委員と同様の考えです。

【中川健一委員】書籍購入を認めているので、書籍と同じように扱うということであれば、よいと思う。個人的な利用は、これまでの理屈に合わないが、皆で共有できれば、電子媒体というだけなのでよいと思う。ルールを変えないといけない。

【伊藤正興委員】今後のタブレットの使用を考えると、全議員に必要なものであれば、予算計上をしてもらうことが必要。現行のルール化では、書籍と同様な扱いができないとすれば、ルール変更も含め、検討が必要。

【嶋崎昌弘委員】皆で見えるものはよいが、1人だけ見えるものを政務活動費で認めるのは、無理だと思います。

【坂井美穂委員】電子媒体が駄目という議論ではなく、議会事務局で契約し、誰でも見えるという条件であれば、自分の政務活動費を使用し、他の議員も見えるようなものであればよいと考えている。

【竹内功治委員長】iJAMPについては、現段階では、皆で共有できないという状況ですので、難しいと思いますが、それで、よろしいでしょうか。

了承

(4) 議員総会の開催について

12月7日（火）本会議終了後 全員協議会室

【小野田靖局長】議員総会は、12月7日本会議終了後で、内容は、政務活動報告になりますので、よろしくお願いします。

(5) その他

【竹内功治委員長】その他、何かありますか。

【小野田靖局長】2点お願いします。1点目は、本日の全員協議会についてですが、案件外

の部長ではありますが、福祉部長が他の公務で欠席しますので、ご承知お
きください。2点目は、本日、年末調整の資料を配付いたします。提出期
限は、11月30日ですので、よろしくお願いします。

【竹内功治委員長】その他、何かありますか。

なし